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L O U I S  D E  M O N T F E R R A N D

L O U I S  D E  M O N T F E R R A N D 
Président de la Société Philanthropique

Chers membres de la Société Philanthropique, 

Il y a quelques années, nous posions les bases d’une nouvelle étape du développement de notre 
Association. Il s’agissait de poursuivre sa mission fondamentale en l’adaptant à de nouveaux 
enjeux apparus progressivement depuis les grandes lois des années 2000 organisant les activités 
sociales et médico-sociales. Nous décidions, d’une part, d’accroitre notre présence sur nos 
territoires historiques d’implantation pour y mieux devenir des partenaires significatifs des 
collectivités publiques locales et, d’autre part, de renforcer en qualité et en quantité les compétences 
d’administration et de gouvernance de l’Association.

Nous affirmions ainsi « le choix d’une stratégie de développement, fondée sur notre histoire et 
sur nos savoir-faire, au service de personnes rendues vulnérables par le grand âge, par le handicap 
ou par la précarité sociale, et sur des territoires où il convient d’avoir une implantation forte. » 
(Rapport Général AG 2015).

Le rapprochement de la Société Philanthropique avec le Pôle Handicap Serge Dassault en est un 
aboutissement. C’est le grand événement de l’année 2022 qui se conclu avec la fusion entre nos 
deux institutions, proposée à la validation de votre Assemblée Générale du 12 juin 2023. 

La famille Dassault a choisi de rejoindre la Société Philanthropique et de lui confier le magnifique 
ensemble d’établissements d’accueil et d’accompagnement de personnes handicapées imaginé et 
fondé dans le département de l’Essonne par ce grand entrepreneur qu’était Serge Dassault. La 
confiance de la famille Dassault nous honore et nous oblige.

L’année 2022 nous a également permis de poser les bases d’une nouvelle organisation en pôles, 
mieux adaptée à la forte croissance du nombre de personnes accompagnées par notre association. 
Ces pôles couvrent chacun un de nos domaine d’activité, sauf pour l’activité la plus importante « 
Personnes âgées/personnes handicapées » que nous avons divisée en trois pôles dédiés à chacun 
des trois départements où nous accueillons ces personnes.

L’année 2022 est enfin celle où nous avons structuré le pilotage de notre projet RSO (Responsabilité 
Sociétale des Organisations) avec une priorité forte sur l’ensemble des actions à mener dans le 
cadre de la transition énergétique de nos nombreux sites.

Veuillez croire, chers membres de la Société Philanthropique, à l’engagement dévoué et 
déterminé de votre comité d’administration.
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Plus de 1 300 salariés
La Société Philanthropique propose, dans ses 33 établissements 

et services, environ 3 100 lits et places destinés à des personnes 
en difficultés sanitaires ou sociales ou présentant une vulnérabilité 
particulière. Elle accueille également des locataires à revenus modestes 
dans ses  immeubles de logements à vocation sociale et des jeunes en 
formation dans ses foyers. Elle emploie, au total, 1 350 salariés et gère 
plus de 90 millions d'euros de budget annuel.

Personnes
handicapées

Femmes
en difficulté

Personnes âgées Enfants et 
adolescents 
à protéger

Santé et logement 

Ce logo exceptionnellement vert symbolise l'entrée
de la Société Philanthropique dans une démarche
de transition énergétique dans le cadre de la RSO
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LE PÔLE HANDICAP SERGE DASSAULT  
INTÈGRE LA SOCIÉTÉ PHILANTHROPIQUE

9

Louis de Montferrand et Laurent  Dassault

Louis de Montferrand, Président de 
la Société Philanthropique, et Laurent 
Dassault, Président du Pôle Handicap 
Serge Dassault, ont signé le 14 
décembre 2022 un contrat de location 
civile d’activité (LCA) (1) effectif à 
partir du 1er janvier 2023. Il s’agissait 
d’une première étape vers la fusion 
qui sera définitive en juin 2023.

Ce contrat prévoit que le Pôle Handicap 
Serge Dassault confie la gestion de 
l’ensemble de son activité et de son 
personnel à la Société Philanthropique 
pour une durée de six mois. Au terme de 
cette période, les deux associations sont 
convenues de signer un traité de fusion 
par lequel la Société Philanthropique 
absorbera le Pôle Handicap Serge 
Dassault. Les deux associations 
sont convaincues qu’ensemble, elles 
mobiliseront de façon plus efficiente 
leurs ressources humaines, techniques 
et financières au service des personnes 
handicapées.

Deux associations complémentaires

Le Pôle handicap Serge-Dassault a 
été créé en 1993 par l’industriel et 
homme politique Serge Dassault. Il 
a pour vocation d’offrir un accueil et 

une assistance adaptés aux personnes 
adultes en situation de handicap. Il 
gère un établissement situé à Corbeil-
Essonnes comprenant un foyer de vie 
(60 résidents), un foyer d’hébergement 
(22 travailleurs d’ESAT), un service 
d’accompagnement et d’insertion sociale 
(7 places) et une Maison d’accueil 
spécialisée expérimentale (MAS) (40 
places).

Un autre établissement est installé à 
Mennecy. Il comporte un foyer de vie (30 
places), un foyer d’accueil médicalisé (22 
places) et un accueil de jour (20 places). 
L’association Pôle Handicap Serge 
Dassault accueille près de 200 personnes 
et emploie environ 198 salariés. 

Une même culture humaniste

La famille Dassault et les familles qui 
ont développé la Société Philanthropique 
partagent une même culture humaniste 
et une même volonté d’apporter à 
leurs concitoyens les plus fragiles des 
solutions et des ressources humaines et 
financières complémentaires de celles 
que mobilisent l’Etat et les collectivités 
territoriales.

Photo ci-contre



L'ASSOCIATION 
SE RÉORGANISE

Fin mars 2023, la Société Philanthropique a 
été réorganisée en sept pôles géographiques et 
thématiques. Pourquoi un tel changement ? 

Avec l’intégration des quatre établissements 
du Pôle Handicap Serge Dassault (voir p. 9), il 
devenait nécessaire de regrouper les 33 établis-
sements et services de l’association en entités 
cohérentes et plus simples à gérer. Il s’agit éga-
lement de créer des synergies entre structures 
de même type ou proches géographiquement. 

Concrètement, chacun de ces pôles est désor-
mais placé sous la responsabilité d’un direc-
teur (également directeur d’établissement) qui 
assure son pilotage sous l’autorité du Directeur 
général. Les directeurs de pôle sont chargés 
essentiellement du pilotage de l’activité d’ac-
compagnement des personnes, les équipes ad-
ministratives relevant des directions du siège.

Les directeurs d’établissements, en ce qui 
les concernent, reportent aux directeurs 
de pôle mais leurs missions et responsabi-
lités restent, pour l'essentiel, inchangées. 

L'Association mène également un important 
projet d’harmonisation de ses fonctions 
supports. 

L’objectif de ce projet est de permettre aux éta-
blissements de se focaliser sur l’accompagne-
ment des personnes, et de réaffirmer le rôle du 
siège comme pilote des fonctions support (1). 
Une organisation cible devrait être finalisée à 
l'automne 2023 pour une mise en œuvre progres-
sive dans les mois suivants. Concrètement, la 
majeure partie des professionnels « supports » 
devraient, à terme, être placés sous la responsa-
bilité hiérarchique des directions du siège, tout 
en continuant à assurer leurs missions en colla-
boration étroite avec les directeurs d’établisse-
ments. 
Bien entendu, ce projet prendra le plus possible 
en compte les attentes des personnes concernées. 
Il a reçu, le 25 janvier dernier, un avis positif du 
CSE de la Société Philanthropique.

(1) Les fonctions supports sont l’ensemble des services qui per-
mettent aux établissements d’assurer leur mission : Direction des 
ressources humaines ; Direction administrative et financière ; Di-
rection du développement, de la qualité et de l’immobilier ; Direc-
tion des systèmes d’information ; Direction de la Communication 
et des relations avec le Comité d’administration.
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TEMPO 
ARRIVE À L'HEURE

Tempo, c’est ainsi qu’a été baptisé le projet de 
GTA (Gestion du Temps et des Activités) de la 
Société Philanthropique.

 Actuellement, le temps de travail est géré de façon 
disparate selon les établissements. Certains utilisent 
des logiciels spécialisés tandis que d’autres ont 
recours au tableur Excel. Avec désormais 1 350 
salariés, il devenait urgent d’harmoniser et de 
sécuriser la GTA associative. Avec Tempo, l’objectif 
est d’avoir une seule plate-forme informatisée 
dans tous les établissements. Un chantier 
complexe compte tenu de l’existence de quatre 
conventions collectives au sein de l’association 
et d’établissements aux fonctionnements très 
différents.

Pour atteindre ce but, c’est le logiciel Octime, déjà 
utilisé dans certains établissements, qui a été retenu. 
Il prendra en charge tous les aspects de la GTA : 
déclaration des horaires, gestion des plannings, 

pose des congés payés, récupérations, demandes 
d’absence… Il sera également en lien avec le 
logiciel de paie, ce qui devrait générer des gains de 
temps importants et fiabiliser les données de paie. 
Le système Tempo sera utilisable sur ordinateur 
mais aussi sur smartphone, chaque salarié disposant 
de son compte individuel (1). Là aussi, la facilité 
d’utilisation et le gain de temps devraient être au 
rendez-vous. 

Lancé en septembre 2021, le projet Tempo a 
commencé à être déployé début janvier dans six 
établissements pilotes, l’accompagnement à la mise 
en œuvre de Tempo étant assuré par les services du 
siège. Deux autres vagues lui ont succédé jusqu’à 
fin juin. Quant aux établissements du Pôle Handicap 
Serge Dassault, ils devraient rejoindre le système 
début 2024. La Société Philanthropique sera alors 
« just on time ».

(1) Un manuel de l’utilisateur sera diffusé à l’ensemble des salariés.

Linéa est un SI “métier” 
centré sur la relation avec la 
personne accompagnée.

Il a été conçu en 2021 
et a commencé à être 
déployé en 2022 dans les 
établissements recevant des 
personnes handicapées, des 
femmes en difficulté et des 

enfants à protéger, encore 
non-équipés de solutions 
métier informatisées. Le 
déploiement et l'adoption 
se poursuivront sur 2023 
et 2024. Une autre étape 
importante a démarré en 
2022 consistant à connecter 
Linéa aux services de santé 
nationaux pour répondre 

aux exigences de l’Agence 
Nationale du Numérique 
et des ARS. Cela permettra 
de référencer Linéa, de 
l’homologuer et de pouvoir 
éventuellement élargir son 
usage à d’autres associations 
pour mutualiser ses coûts 
de maintenance et de 
développement. 

LINEA
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François Labarthe présente 
l'organisation en pôles lors 
du séminaire des directeurs 
à Cannes (sept 2022)

Photos ci-contre



L'ASSOCIATION RÉNOVE SES LOGEMENTS

En août 2021, un vaste programme de rénovation 
de ses Logements à Vocation Sociale (LVS) était 
lancé par l’association. Un an et demi plus tard, 
une visite s’imposait dans un immeuble parisien 
pour faire le point sur l’avancement de ce projet.

Le 15 février 2023, Louis de Montferrand, 
Président de la Société Philanthropique et plusieurs 
administrateurs ont visité un ensemble de 7 
logements remis à neuf ou en cours de rénovation, 
au 3 avenue de Saint-Mandé (Paris 12ème). Objectif 
de ce programme : supprimer l’amiante et le plomb, 
recréer des salles d’eau, refaire les murs et les sols, 
isoler les locaux pour un gain énergétique minimum 
de 40% de gain afin d’obtenir un classement de ces 
logements en catégorie D (1).

Après une phase de conception menée de mai à juin 
2022, les travaux ont débuté en septembre 2022 et 
se sont achevés en février 2023. Sur les 7 logements 
concerné – dont 2 studios et 4 deux pièces –  5 
sont ainsi prêts à être reloués. Tout à été fait pour 
le confort des futurs habitants, comme ont pu le 
constater les administrateurs présents qui n’ont pas 
manqué de poser des questions à l’architecte et aux 
entrepreneurs présents. Cette visite s’est achevée 
par un moment d’échanges sur la suite du projet.

(1) Le diagnostic énergétique d’un logement (classé de G à A) 
est aujourd’hui obligatoire avant la mise du bien sur le marché. 
Il permet d’alerter les futurs acheteurs ou locataires sur le 
confort du logement et sur les dépenses énergétiques à prévoir.
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Visite de logements rénovés, 
par le Comité d'Administra-
tion, avenue de Saint-Mandé 
à Paris, le 12 mai 2023

Photos ci-contre



CÉSARS : DES ÉTOILES PLEIN LES YEUX
La cérémonie de remise des prix des Césars 
Philanthropiques, qui s’est déroulée le 13 octobre à 
La Défense, n’a rien eu à envier à celles du Festival 
de Cannes.

Quelques 130 participants étaient réunis lors de la 
cérémonie des Césars Philanthropiques à l’auditorium 
prêté par la société Engie, à La Défense. 10 films 
étaient en compétition pour cette première édition, 
réalisés par des équipes composées de personnes 
accompagnées et de professionnels. 10 prix ont 
été attribués par un jury présidé par Aude Terray, 
administratrice de la Société Philanthropique. "C'était 
une de mes plus belles journées professionnelles", 
a commenté Nathalie Labrunie, directrice de la 
Résidence Le Château, résumant le sentiment 
général. Rendez-vous pour la prochaine édition des 
Philanthropidées en 2024 ! 13

Photo, ci-dessus
Remise des prix à la cérémonie 

des Césars Philanthropiques - La 
Défense, le  13 octobre 2022



LES 20 ANS DE LA VILLA EXCELSIOR
C'est en 2003 que la décision de créer le Centre 
d'accueil parental La Villa Excelsior a été prise.  
Un établissement situé à Cannes (06) sur un site 
exceptionnel.  

Créé en 1895 par la Baronne de Ladoucette pour 
accueilir des jeunes femmes de la région parisenne 
en mauvaise santé, la Villa Exelsior avait fermée 
ses portes en 2001 après avoir été une maison de 
convalescence depuis 1948. C'est avec le Conseil 
Départemental des Alpes Maritimes et le soutien 
de la ville de Cannes qu'une nouvelle destination 
sociale pour le site est trouvée en 2003 par la Société 
Philanthropique :  créer un centre d'accueil parental 

à l'image de celui de la Mère et de l'Enfant à Paris 
(18ème). Des travaux considérables sont entrepris 
entre 2005 et 2006 pour remettre la maison et le 
parc en état après quelques années de fermeture, et 
pour construire une extension . C'est Sylvie Tosello 
qui préparera l'ouverture du nouvel établissement 
et en prendra la direction jusqu'en janvier dernier. 

Afin de célébrer cette date et d'honorer Sylvie 
Tosello à l'occasion de son départ à la retraite, Louis 
de Montferrand et François Labarthe sont venus 
rencontrer, le 12 janvier, lors d'une journée portes 
ouvertes, l'ensemble de l'équipe, les personnes 
accueillies et les partenaires institutionnels. 

Plusieurs établissements 
ont changé de directions en 
2022 au sein de la Société 
Philanthropique

Sylvie Sanson a quitté fin 
décembre 2022 la Résidence 
autonomie Marthe-Andrée 
Lucas (Neuilly-sur-Seine)
qu’elle dirigeait depuis 
2009. Elle cède la place 
à Maryvonne Crèche 
qui dirige également la 
Résidence Greffulhe et 
Maison Harmonia (Levallois) 
ainsi que l’accueil de jour La 
Buissonnière (Courbevoie).

Sophie Despert a quitté la 
direction du CHRS Mérice 
(Paris 11) pour succéder, 
à Sylvie Tosello à la Villa 
Excelsior (voir ci-dessus). 

Gabrielle Guerin, 
précédemment Responsable  
Innovation et Transversalité 
au siège, a pris la direction 
de la Maison de la Mère et de 
l'Enfant (Paris 18), succédant 
à Eliane Contini parti à la 
retraite.

Céline Montalescot a été 
recrutée afin d'assurer la 

direction de l'hôpital Goüin 
et de mener d'importants 
projets de transformation de 
l'établissement. Elle succède 
à Yves Robert et François 
Labarthe (par intérim).

Karim Lounassi, en charge 
auparavant des Relations 
extérieures et des Admissions 
à la Résidence Zemgor 
a pris les rênes de l'Abri 
Temporaire d'Enfants (Paris 
13) en remplacement de 
Soraya Naura qui a quitté 
l'association. 

Changements de directions 

14

L'équipe et les familles 
accueillies à la Villa Excelsior

Ci-dessus



L'HÔPITAL GOÜIN S'OUVRE 
SUR SON TERRITOIRE
L’hôpital Goüin, situé à Clichy (92) a ouvert 
début janvier ses premières places de médecine
polyvalente et vient d'obtenir le label d'hôpital 
de proximité.
15 places sont prévues à terme, 6 ayant déjà été 
créées pour accueillir dans un premier temps des 
patients en sevrage d’alcool. Lancé avec le soutien 
de l’ARS Ile-de-France, ce projet s’inscrit dans une 
démarche d’ouverture de l’hôpital Goüin sur son 
territoire.
Etablissement sanitaire de soins de suite et de 
réadaptation (SSR), l’hôpital Goüin est spécialisé 
dans les affectations de l’appareil digestif, 
notamment pour les patients présentant une 

addiction à l’alcool. 
La création des places de médecine constitue 
une première étape avant la labellisation de 
l’établissement comme hôpital de proximité 
intervenue en mai 2023. Il s’agit ainsi d’ouvrir 
davantage l’établissement sur son environnement 
clichois, en complément du Centre municipal de 
santé installé dans ses murs depuis 4 ans. 

Enfin, l’hôpital va bénéficier dans quelques mois 
d’un plateau d’imagerie médicale modernisé 
avec l’installation d’un appareil IRM complétant 
l’équipement actuel en radiologie.

Le 7 juillet 2022, Jean-Christophe Combe, le 
nouveau ministre des solidarités, de l’autonomie 
et des personnes handicapées, s’est rendu à la 
Résidence Zemgor (Cormeilles-en-Parisis) pour 
sa première visite de terrain. “

“J’ai tenu à être là, aux côtés de ceux qui 
accompagnent les personnes âgées”, a-t-il indiqué 
lors de la conférence de presse tenue à l’issue de la 
visite. Le ministre a été reçu et accompagné, à cette 
occasion, par François Labarthe, directeur général 
de la Société Philanthropique, et Murielle Henry, 
directeur de la Résidence Zemgor.

En présence de Cécile Rilhac, députée de 
la 3ème circonscription du Val-d’oise, de 
Yannick Boëdec, Maire de Cormeilles-en 
Parisis, de Nicole Lanaspre, Conseillère 
Régionale, Laetitia Boisseau, Vice-Présidente 
du Conseil départemental du Val d’Oise, 
Adrien Allard, Sous-Préfet à la relance, et 
des représentants de l’ARS Ile-de-France, le 
nouveau ministre a visité l’établissement. 

Avec 208 lits et de nombreux services – 
unité d’hébergement renforcée (UHR), pôle 
d’activités et de soins adaptés (Pasa), unité 
pour personnes psychotiques vieillissantes 
(UPPV), accueil de jour et plateforme de 
répit – la Résidence Zemgor est un Ehpad 
particulièrement dynamique sur le territoire 
du Val d'Oise.

Jean-Christophe Combe a ensuite échangé durant 
une vingtaine de minutes, hors micros et caméras, 
avec des professionnels de l’établissement. Ceux-ci 
ont souligné leur attachement à leur métier et leur 
engagement auprès des personnes âgées tout en 
soulignant les graves difficultés que rencontre le 
secteur : crise du recrutement, manque d’attractivité 
des rémunérations, alourdissement des pathologies 
des personnes accompagnées… Autant de difficultés 
bien connues du ministre qui a rappelé son expérience 
en la matière en tant qu’ancien directeur général de la 
Croix-Rouge Française.

LE MINISTRE S'INVITE 
A ZEMGOR
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Jean-Christophe Combe entouré de 

Murielle Henry Zemgor et de François Labarthe

Photo, ci-contre



LE LIVRE DE L'ASSOCIATION  
EN TOURNÉE

Présenté lors de l'Assemblée Générale de juin 
2022, le livre de l'Association : "La Société 
Philanthropique, c'est toute une histoire !" a 
été remis aux salariés tout au long de l'automne 
2022.

Fruit de deux années de travail, cet ouvrage 
richement illustré a été conçu en priorité à 
destination des salariés de l'association afin de 
leur permettre  de découvrir, au fil des pages, la 
saga philanthropique, ses multiples histoires, ses 
nombreuses innovations et ses personnalités hautes 
en couleur.

Pour que l'ouvrage ne reste pas lettre morte, une 
tournée de diffusion a été organisée dans les 
établissements de la Société Philanthropique à 
l'initiative de Louis de Montferrand. Plusieurs 
administrateurs ont participé à ces rencontres avec 
les salariés ainsi que François Labarthe. 

Ces réunions ont été l'occasion d'échanges sur 
l'association, son histoire et ses projets. Elles 
ont permis aux salariés de mieux percevoir la 
profondeur historique de l'association et d'échanger 
avec ses responsables sur les valeurs qui l'animent 
depuis 243 ans.

Pour la deuxième année 
consécutive, la Société 
Philanthropique était 
représentée, le 2 octobre 
dernier sur Odysséa.
Odysséa, c'est la course  
solidaire organisée dans le 
cadre d’Octobre rose pour 
la prévention du cancer du 
sein. 62 salariés représentant 
plusieurs établissements de 
l’association, étaient inscrits 
pour cette édition du 20ème 
anniversaire de l’évènement 
sportif et caritatif. 

Sous un ciel gris, mais 
heureusement sans pluie, 
les nombreux participants 
se sont élancés en deux 
vagues. D’abord le  peloton 
des sportifs engagés sur le 
10km course, suivi de celui 
des coureurs et marcheurs du 
5KM. Tous se sont dépensés 
avec le sourire au long des 
allées du bois de Vincennes 
avant de rejoindre l’arche 
d’arrivée sur l’esplanade du 
château. Une belle matinée 
solidaire… la vie en rose en 
quelque sorte.

Odysséa 2022
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Louis de Montferrand et Marie Debry, adminis-
tratrice, à la Maison de la Mère et de l'Enfant

Ci-dessus
François Labarthe à la Villa  Excelsior
Ci-dessus



LA SOCIÉTÉ PHILANTHROPIQUE 
S'ENGAGE POUR LE CLIMAT
Crise énergétique, changement climatique, 
perte de biodiversité… Les signaux d’alerte 
sont aujourd’hui tous au rouge. La Société 
Philanthropique se mobilise.

La Société Philanthropique a toujours essayé d’être 
en phase avec le monde dans lequel elle évolue. 
Impensable donc qu’elle ne s’engage pas en faveur 
de la transition énergétique.

En initiant une démarche Responsabilité Sociétale 
des Organisations (RSO) (1), l'Association entend 
se conformer aux réglementations de plus en plus 
contraignantes en matière environnementale, 
faire face à la hausse du coût de l’énergie et de 
ce fait assurer la pérennité de sa mission. Cette 
mobilisation collective vise aussi à renforcer 
l’implication de tous les salariés et à améliorer 
l’attractivité de l’association pour ses futurs 

recrutements. De nombreuses initiatives sont déjà 
en place dans les établissements : l’installation 
de panneaux solaires ou l’utilisation de véhicules 
électriques par exemple.

Pour la Société Philanthropique, il s’agit de 
coordonner ces initiatives, de capitaliser sur les 
projets réalisés et ainsi de dimunuer son impact 
carbone au quotidien. Premier temps de cet 
engagement : la réalisation du bilan carbone de 
l'association qui va être réalisé de mai à octobre 
2023. L’objectif sera, ensuite de convevoir un plan 
d'action pour les années à venir et d’intégrer cette 
dimension, en 2024, à la nouvelle version du projet 
associatif. 
(1) La RSO est une démarche d’amélioration continue qui vise 
à intégrer les préoccupations sociales et environnementales 
dans l’activité et à adopter des pratiques plus éthiques et plus 
durables.
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Le, 9 novembre 2023, à l'hôpital Goüin, les directeurs d'établissements et les membres du Codir 
 ont participé à une Fresque du climat destinée à les sensibiliser aux enjeux du changement climatique  

Photo, ci-dessus
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4
L'ANNÉE DANS LES 
ÉTABLISSEMENTS
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PERSONNES EN SITUATION 
DE HANDICAP

Le Foyer de Vie Saint-Joseph a organisé le 10 
février 2023 sa Fashion Joseph Week

Photo ci-dessus

Dix structures proposent des solutions aux 
personnes en situation de handicap au sein de 
la Société Philanthropique. Elles interviennent  
dans les champs du handicap moteur et du 
handicap mental et psychique, pour les enfants 
et pour les adultes. Les quatre établissements 
du Pôle Handicap Serge Dassault ont rejoint ce 
secteur d'activité de l'association le 1er janvier 
2023.

Foyer de vie - EANM Saint-Joseph (Paris -20ème)
L’un des faits majeurs de l’exercice 2022 au Foyer de Vie 
(FDV) Saint-Joseph (Paris 20ème) a été l’hospitalisation 
de plusieurs personnes accompagnées vieillissantes 
dont l’état de santé a considérablement décliné. Cette 
situation a débouché sur une réflexion concernant la 
possibilité de réorienter des personnes handicapées 
vieillissantes vers les EHPAD de l’Association. Trois 
personnes ont ainsi été accueillies à la Résidence 
Zemgor, à Cormeilles-en-Parisis. Autres faits marquants 
: l’organisation de formations autour de l’outil de 

communication Makaton, la mise en place de groupes de 
travail autour de la réécriture du projet d’établissement 
et le développement de partenariats dans le domaine de 
la santé avec un cabinet infirmier, un podologue et un 
médecin du groupe SOS médecin. Dans le domaine des 
ressources humaines, un travail d’accompagnement a 
été mené sur l’organisation du service avec la mise à 
disposition d’un planning hebdomadaire.

Accueil de jour  - EANM Saint-Joseph (Paris -20ème)
Au Centre d’Accueil de Jour (CAJ) Saint-Joseph, 
l’année 2022 a été marquée par un changement de 
cheffe de service, le départ d’un moniteur éducateur 
en fin d’année civile et la mise à jour du planning 
d’activités afin de dégager plus de temps pour les écrits 
professionnels. L’établissement a également maintenu 
les temps d’échange clinique afin d’accompagner les 
professionnels dans l’accompagnement des personnes 
présentant des troubles psychiques. Des temps d’échange 
clinique ont également été proposés aux familles. Là 
aussi, des groupes de travail ont été organisés autour 
de la réécriture du projet d’établissement. A noter que 
les participants de l’activité cuisine ont travaillé à la 

préparation de plusieurs buffets 
pour d’autres établissements de 
la Société Philanthropique. Et, 
grande satisfaction, les personnes 
accompagnées ont reçus le César 
d’Or Philanthropique pour la 
réalisation d’un court métrage.
   
EAM la Croix-Faubin (Paris - 
11ème)
Au sein de l’EAM La Croix 
Faubin, l’année 2022 a permis 
de concrétiser le nouveau projet 
d’établissement 2022- 2027 basée 
sur deux principes forts : les 
méthodes CAA et Montessori ; 
Plusieurs activité ont été organisées 
au cours de l’année : un transfert « 
montagne et ski » a été organisé à 
Pralognan la Vanoise pour quatre 
personnes accompagnées ; - les 
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L'EANM Serge Dassault La Dauphine 
 à Corbeil Essonnes

Photo, en haut à gauche

Maison Harmonia

En 2022, les habitants de 
Maison Harmonia Pascale de 
Dinechin  ont participé aux 
Césars Philanthropiques et ont 
eu la joie de se voir décerner le 
César du meilleur jeu d’acteurs. 
Ce fut également l’occasion de 
partager un projet commun 
avec les personnes âgées de 
la Résidence Greffulhe. Les 
habitants ont aussi participé à 
un concours de bande dessinée 
réservé aux personnes en 
situation de handicap  organisée 
par l’Association Hippocampe. 
En avril, la structure a répondu à 
l’appel à manifestation d’intérêt 
visant à percevoir l’Aide à la Vie 
Partagé, réservée aux porteurs 
de projets d’habitats inclusifs. 
Le dossier a été retenu par le 
Conseil Départemental et une 
convention permet dès lors de 
percevoir cette aide qui vise à 
financer le projet de vie sociale 
des habitants.

deuxièmes olympiades de la Croix Faubin ; la deuxième journée 
institutionnelle sous le thème « Handicap, t’es cap ? ». Cette 
thématique est destinée à permettre aux professionnels de se 
mettre à la place des personnes dont elles ont la responsabilité en 
expérimentant leurs contraintes quotidiennes. L’établissement 
a également participé, aux Césars Philanthropique et a mis 
en place des semaines renforcées pour les rééducations des 
personnes accompagnées présentes durant les petites vacances 
scolaires.

IEM Le Château de Bailly (78 - Bailly)
Quelques temps forts à l'IEM Le Château de Bailly : 
• Huit enfants de l’IEM Le Château de Bailly sont partis 
en mars à la montagne, en Savoie. Ce séjour a permis aux 
enfants de découvrir le ski en tandem mais aussi de travailler 
leur autonomie et leur vie en communauté dans un autre 
environnement. 
• Afin de réaliser des économies d’énergie allant de 20 à 40 %, 
l'établissement se tourne vers des équipements plus modernes 
et moins énergivores. Ainsi, en 2022, trois chaudières gaz ont 
été remplacées par deux pompes à chaleur.
• Les jeunes de l’IEM « Le Château de Bailly », ont participé 
aux compétitions d’Athlétisme, Sarbacane et Boccia dans le 
cadre des Jeux Régionaux de l’Avenir, à Grigny, organisée par 
la Fédération Française Handisport. Deux parmi eux ont été 
récompensés dans les catégories « Sarbacane avec potence » et 
« Boccia ». Les jeunes ont aussi eu l’occasion de profiter d’un 
gala organisé par l’équipe des Jeux de l’Avenir qui leur a permis 
d’échanger avec des enfants venus d’autres établissements.

Plateforme Handicap Ladoucette (93 - Drancy)
2022 a été marqué par plusieurs propositions d’extension et 
de transformation de places de la part de l’ARS visant à créer 
10 places supplémentaires au SESSAD, 5 places d’internat 
de répit, 17 places de MAS. L’équipe de l’établissement 
s’est saisie de ces propositions pour porter un projet 
plus large de transformation du SESSAD et de l’IME en 
plateforme d’accompagnement médico-éducatif. Celle-ci est 
composée d’un service de coordination de parcours, d’un 
service d’accompagnement hors les murs et d’un service 
d’accompagnement dans les murs. Cette transformation doit 
permettre de construire des parcours à la carte en fonction des 
besoins et attentes et d’éviter toute rupture d’accompagnement. 
Ce projet, validé dans le cadre du CPOM, doit déboucher sur 
une autorisation de fonctionnement unique, laissant toute 
souplesse dans la mise en œuvre des différentes modalités 
d’accompagnement.  

EAM et EANM Serge Dassault Mennecy (91)
Après les périodes de confinement, l’année 2022 a permis la 
réouverture de l’établissement vers l’extérieur dans le cadre 
des projets des résidents. La réinscription aux activités dans 
l’institution, mais aussi à l’extérieur, a été possible. Les 
résidents ont repris goût à la vie grâce à des sorties et des 
transferts en baie de Somme, au ski,  ou encore au Puy du 
fou. Des journées sportives sont également venues ponctuer 

Photo ci-dessous
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le quotidien. De même, le Téléthon fait partie de nos rendez-
vous annuels en lien avec les valeurs de l’établissement : 
l’engagement et l’entraide. La période COVID avait mis un 
frein dans les relations avec les familles. Des rencontres ont 
été organisées afin de recréer du partage. Fin juin 2022, une 
grande fête a aussi rassemblé tous les résidents. Pour 2023, les 
professionnels entendent continuer à impulser cette dynamique 
tournée vers l’extérieur. La socialisation et l’inclusion sont en 
effet des domaines dans lesquels ils s’investissent fortement. .

EAM Serge Dassault Corbeil Essonnes (91)
En 2022, L’EAM Serge Dassault Corbeil a persévéré dans sa 
volonté de s’adapter au contexte sanitaire. Les professionnels 
de cette Maison d’Accueil Spécialisé de 40 places ont œuvré 
pour le réaménagement des activités éducatives. En lien avec 
la pathologie et l’âge des personnes accueillies, les équipes 
ont opté pour le redémarrage des activités en interne : chant, 
travaux manuels, ateliers culinaires, sport adapté, temps 
festifs. En réponse à des souhaits singuliers, des sorties au 

cinéma, parc à thème et autre restaurant, ont été organisées. Ces 
activités ont permis une reprise en douceur de la dynamique 
de vie collective. L’EAM Serge Dassault Corbeil accueille 
l’année 2023, le regard tourné vers de nouveaux projets au 
service des résidents.

EANM Serge Dassault La Dauphine (Corbeil - 91)
L’année 2022 a été marquée par la réouverture de toutes 
les activités et festivités. Les déplacements et transferts ont 
repris. Les axes forts sont la culture, le sport, l’insertion 
professionnelle, l’accompagnement à la vie relationnelle, 
affective et sexuelle, la créativité et l’inclusion. Des rencontres 
avec le musée du Louvre, le comité départemental du sport 
adapté de l’Essonne, les ESAT, le planning familial, l’UDAF 
et l’association BaKa ont donné jour à de beaux projets en 
partenariat. Par ailleurs, le plan de formation a permis à des 
résidents de se former à la manipulation des extincteurs. 
L’expérience des premières portes ouvertes au Foyer 
d’hébergement et SAIS, sera renouvelée en 2023.

En mars 2022, l'IEM Le Château de Bailly 
organisait sa journée Portes ouvertes

Photo ci-contre

La kermesse de la Plateforme Handicap 
Ladoucette en juillet 2022

Photo ci-contre
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FEMMES EN DIFFICULTÉS

Cinq dispositifs, au sein de l’association,  
accueillent des femmes en difficulté avec 
ou sans enfants. Ils assurent hébergement 
et accompagnement à la parentalité et à 
la réinsertion sociale dans des bâtiments 
collectifs ou dans des appartements « en 
ville ». Sur un total d'environ 350 places, 
une soixantaine permettant d'accueillir des 
enfants en bas âge en crèche.

CHS & ESI Georgette Agutte (Paris - 18ème)
2022 a été une année de stabilisation avec une dynamique 
institutionnelle propice aux perspectives d’évolutions. 
En 2022, le Centre d’Hébergement et de stabilisation 
(CHS) et l’Espace Solidarité Insertion (ESI) Georgette 
Agutte a ainsi lancé la démarche de rédaction de son 
projet d’établissement.  Un autre évènement important a 
été la signature du Contrat Pluriannuel d’objectifs et de 
moyens (CPOM) au terme duquel le CHS sera regroupé 
avec le CHRS Mérice. A noter la publication des 
plusieurs vidéos et articles de presse concernant l’ESI 
et/ou le CHS. La vie de l’établissement a également 
été marquée le 19 avril par la naissance d’un au sein de 
l’hébergement. Cette naissance a été accompagnée par 
une jeune professionnelle ainsi qu’une résidente, toutes 
deux guidées téléphoniquement par un médecin. 

Centre Parents-Enfants Villa Excelsior (06 - Cannes)
L’année 2022 a été marquée par plusieurs événements 
pour le Centre Parents-Enfants de la Villa Excelsior 
(Cannes). Tout d’abord le changement de cheffe de 
service éducatif après une vacance de poste de près 
de 5 mois. Autre points à souligner : l’adaptation des 
pratiques professionnelles à des problématiques telles 
que les violences familiales et/ou conjugales, les 
problèmes de santé physique et les troubles psychiques/

psychiatriques. Enfin, l’établissement a été pilote 
pour le développement de la plateforme métiers Linéa 
avec son déploiement dans dès le mois de mai. Toutes 
les interactions avec la personne accompagnée sont 
désormais visibles dans Linéa ainsi que toutes les 
prestations mises en œuvre pour son accompagnement.

Maison de la Mère et de l'Enfant (Paris - 18ème)
L’année 2022 à la Maison de la Mère et de l’Enfant 
(Paris 18ème) a été marquée par l’arrivée d’une 
nouvelle directrice et d’une nouvelle chef de service 
fin 2021, changements importants pour l’équipe. Entre 
autres projets, 2022 a été une année d’impulsion d’une 
dynamique d’actions collectives auprès des résidantes, 
l’organisation de sorties et d’ateliers autour de la 
parentalité, à poursuivre en 2023. Du côté de la crèche, 
la MME a obtenu l’autorisation et le financement 
pour réaliser de gros travaux de restructuration du 
bâtiment pour faire évoluer l’agrément de la crèche et 
ainsi pouvoir accompagner les enfants jusqu’à leurs 3 
ans (2 ans aujourd’hui). Cet accord marque le début 
de nombreuses étapes pour mener à bien ce projet, 
grâce à l’enthousiasme de l’ensemble de l’équipe à 
l’idée d’accompagner les enfants jusqu’au passage à la 
scolarité ! 

Le CHRS Mérice, un endroit 
pour se réapproprier sa vie

Photo ci-dessus
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La MME, un écrain de verdure au 
sein du 18ème arrdt de Paris

Photo ci-dessous

CHRS Mérice (Paris - 11ème)

L’année 2022 a été marquée 
par plusieurs événements 
pour le CHRS Mérice. Les 
mouvements de personnel 
ont été importants avec 
des changement de cheffe 
de service, de travailleuse 
sociale et de directrice. S’est 
ajouté la poursuite du congé 
parental d’éducation et congé 
maternité d’une travailleuse 
sociale sur l’année entière. 
Trois salariés ont bénéficié 
de formations longue durée 
: 2 animateurs en formation 
AES et 1 travailleuse sociale 
en formation Caferius. En 
matière d’accompagnement, 
on constate que la situation 
des résidentes est de plus 
en plus complexes avec, 
notamment, des addictions 
et des troubles psychiques 
avec décompensation. Enfin, 
l’établissement a souffert d’une 
infestation de punaises de lit 
dans certaines chambres.

L'ESI Georgette Agutte accueille la 
journée des femmes vivant à la rue

Photo ci-dessus
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PERSONNES ÂGÉES

Huit structures de l’association accueillent des 
personnes âgées, dépendantes ou autonomes, 
en Ehpad ou en résidence autonomie. Deux 
accueils de jour et une plateforme de répit 
complètent cet accompagnement.

Résidence Zemgor  (95 - Cormeilles-en-Parisis)
La Résidence Zemgor accueille des personnes âgées 
dépendantes en hébergement ou au sein de son pôle 
domicile, Au-delà des crises qui se sont succédé en 2022, 
un changement profond du rapport au travail a émergé 
chez les nouveaux professionnels. Le phénomène 
marqué dès avril s’est poursuivi et aggravé avec le refus 
d’un CDI par certains professionnels dans l’objectif 
d’améliorer leur rémunération et de pouvoir travailler 
à temps choisi. Cette évolution pose un problème pour 
l’organisation du travail et la mise en œuvre des projets 
institutionnels. 
Des points positifs ont aussi émergé en 2022. Le travail 
de prévention des troubles musculosquelettiques a 
avancé, l’accueil de personnes en situation de handicap 
vieillissantes a été renforcé grâce au soutien d’un SAVS, 
l’équipe médicale a pu être complétée et les activités 
collectives ont repris normalement avec l’inauguration 
de « l’Aire Olympique ». L’établissement a aussi connu 
des temps forts avec les Césars Philanthropiques et 
la visite du nouveau ministre des Solidarités, dès le 
lendemain de sa nomination en Juin.

Accueil de jour La Buissonnière (92 - Courbevoie)
L’autorisation de fonctionner de l’accueil de 
jour la Buissonnière a été transférée à la Société 
Philanthropique en janvier 2022. La structure poursuit 
son objectif principal : optimiser la traçabilité des 
pratiques et des prises en charges. Depuis septembre, les 
professionnels assurent le déploiement de l’outil Linéa 
(voir P. 11). Parallèlement, une nouvelle procédure vise 
à dynamiser les admissions tout en associant l’ensemble 
des professionnels à la démarche. L’embauche d’une 
psychologue a permis de mieux accompagner les 
personnes accueillies d’un point de vue psychologique 

et de renforcer le soutien des aidants. Dans le cadre 
du dispositif « Chemins des Arts » mis en place par le 
département, La Buissonnière s’est aussi engagée dans un 
projet intergénérationnel avec le collège Georges Seurat, 
dont l’objectif vise à réaliser un court-métrage sonore.

Résidence Greffulhe (92 - Levallois-Perret)
En 2022, la Résidence Greffulhe (Levallois) a poursuivi 
ses travaux de modernisation. Le hall d’accueil a été 
transformé et entièrement remeublé. Dorénavant, 
l’accueil est baigné de lumière et donne directement sur 
la terrasse. Subventionné par la CNAV, l’établissement 
a également mené des travaux dans le parc afin de 
favoriser son accessibilité. En vue d’optimiser le taux 
d’occupation, des outils de communication ont été créés 
ou mis à jour : livret d’accueil, plaquette, film. Autre 
évolution : le Service d’Aide et d’Accompagnement à 
Domicile (SAAD) de la Société Philanthropique, baptisé 
SPAAD92, a développé son intervention au sein de la 
Résidence Greffulhe et participe désormais au maintien 
de l’autonomie d’une vingtaine de résidents.

La Résidence Zemgor a inauguré spn 
parcours sportif en juillet 2022 

Photo ci-dessous
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Résidence Marthe-Andrée Lucas 92 - Neuilly-
sur-Seine)
Sylvie Sanson, directrice de la Résidence Marthe-
Andrée Lucas (Neuilly-sur-Seine) depuis une 
dizaine d’année, a pris sa retraite en décembre 
2022. Le rapprochement avec la Résidence 
Greffulhe, qui s’était déjà opéré avec la signature 
d’un CPOM unique en 2020, s’est poursuivi avec 
la mise en place d’une direction commune. Cette 
évolution s’est assortie d’une réorganisation 
des Ressources humaines avec en particulier 
l’embauche de deux veilleurs de nuit. Depuis 
l’été 2022, des sorties mensuelles sont organisées 
pour les résidents. Elles viennent compléter un 
programme d’activités déjà fourni et permettent 
une ouverture sur l’environnement. En décembre 
2022, la résidence a accueilli l’équipe du Conseil 
départemental des Hauts de Seine pour une 
session d’évaluation des objectifs du CPOM à mi-
parcours. 

Résidence Le Château (41 - Châteauvieux)
A la résidence le Château, situé à Châteauvieux 
(41), les projets ne manquent pas. Ainsi, l’Atelier 
percussions et chants a débouché sur l’organisation 
de la fête de la musique, le 21 juin, au sein de la 
résidence. Autre initiative : un film a été réalisé 
sur l’histoire du château dans le cadre des Césars 
philanthropiques (voir p. XX). Un projet en faveur 
des aidants a également été lancé avec des actions 
de bien-être déployées dans les salles communales : 
sophrologie, marche nordique, rencontres, groupes 
de paroles. En interne un comité bienvenu a été 
créé avec un groupe de résidents qui accueillent 
les nouveaux résidents autour d’un café. A noter 
également la remise d’un chèque de 2000€ par le 
Lion’s club pour l’achat de matériel médical et la 
signature de nouveaux partenariats avec l’ADMR 
et l’ASEPT en vue de développer des liens avec le 
domicile. En 2022, l’activité a été en hausse avec 
un taux proche de 100%. 

La  Résidence Gutierrez de Estrada  rénove 
totalement l'une de ses ailes

Photo, ci-dessousRésidence Gutierrez de Estrada 
(Brunoy- 91)

A distance des deux années de 
crise sanitaire, cette année 2022 a 
permis à l’équipe de la Résidence 
Gutierrez de Estrada de reprendre 
une activité orientée sur son 
cœur de métier, de se recentrer 
sur ses pratiques et de mettre 
en œuvre les projets qu’elle 
avait dû reporter.  Si l’équipe 
a particulièrement apprécier 
de tourner cette page pour se 
mobiliser sur des projets d’avenir, 
elle a néanmoins été confrontée à 
la situation économique nationale 
particulièrement préoccupante 
tout au long de l’année avec 
en particulier une forte hausse 
des coûts de l’énergie et de 
l’alimentation. Pour autant, porté 
collectivement par l’ensemble 
des salariés, de nombreux projets 
et actions ont été lancés, tels 
qu’une enquête sur la culture de 
sécurité,  la mise en conformité 
RGPD,  la clarification de la 
politique ressources humaines 
et des actions de formations, ou 
encore la poursuite du projet de 
mutualisation d’IDE de nuit pour 
une continuité des soins.
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ENFANTS ET ADOLESCENTS

Pour les jeunes, l’association dispose de deux lieux 
d'accueil : un foyer de vie (MECS) de 30 places 
pour des jeunes momentanément privés de leur 
lieu de vie habituel et un centre de consultations 
en pédo-psychiatrie pour enfants et adolescents 
(CMP). 
L’association héberge en outre 30 jeunes mineurs 
non accompagnés dans ses logements et foyers, 
en lien avec le service « Oscar Roméro » de la 
Fondation d’Auteuil, au titre de la protection de 
l’enfance. 

Abri Temporaire d'Enfants (Paris - 13ème)
L’année 2022 a été une année incroyable pour l’ATE ! 
Les enfants ont voyagé aux quatre coins de la France, de 
Center Parcs, Le Clos Saint Vincent en Normandie, en 
passant par la station de ski « Longeville Mont d’or » en 
Bourgogne Franche-Comté, puis à la frontière espagnole 
dans les Pyrénées orientales et enfin près de Montpellier 
dans l’Hérault. En d’autres termes de vrais aventuriers ! 
Mais à l’ATE, on ne fait pas que voyager, on fait la fête 
également ! Avec la traditionnelle Kermesse estivale du 
mois de juin !!! Enfin l’année 2022 s’est conclue par une 
visite imprévue et surprise du Père Noël qui a été très 
généreux en cadeaux pour le plus grand bonheur des 
enfants !

Centre Médico-Psychologique (Paris - 18ème)
L’année 2022 a vue l’arrivée d’une nouvelle directrice 
pilotant la MME et le CMP de la rue Championnet. Elle 
travaille en lien étroit avec le médecin chef de service et 
la coordinatrice du service. L’actualisation des systèmes 
d’information du CMP a pris une part importante dans 
l’activité, pour fiabiliser les données transmises aux 
autorités de tutelle. Un enjeu majeur dans un contexte 
de réforme du financement de la psychiatrie. 

Plusieurs formations ont également été organisées, 
en particulier sur la notion de projet de soin, amenant 
chacun à interroger ses pratiques en vue d’améliorer les 
accompagnements des patients. Enfin, le CMP se prépare 
également depuis le début de 2022 à la certification 
prévue courant 2023 ainsi qu'à la futures réforme des 
autorisations. 

La kermesse de l'ATE 
en juin 2022

Photo, ci-dessus
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SANTÉ

Hôpital Goüin (Clichy - 92)
L’année 2022 a été une année de changement et de 
nouveaux projets pour l’hôpital Goüin. Une nouvelle 
Directrice, Céline Montalescot, a en effet pris ses 
fonctions en début d’année. Autres nouveautés : la mise 
en œuvre de deux nouvelles autorisations d’exercice. 
D’une part , l’autorisation d’une activité de médecine 
polyvalente de 10 lits dans un premier temps (15 à terme) 
et de 2 places d’hôpital de jour (5 à terme). D’autre part 
l’autorisation d’implanter une IRM au sein de l’Hôpital 
afin de compléter son offre d’imagerie médicale. Ces 
très bonnes nouvelles réaffirment la proximité de 
l’établissement avec la ville et les clichois. 

De gros investissements ont été fait sur le matériel de 
soins afin d’améliorer la qualité de prise en charge des 
patients tout en favorisant la qualité de vie au travail 
des professionnels. Un autre des fils conducteurs de 
cette année a été la continuité de la préparation de la 
certification qui aura lieu du 14 au 16 novembre 2023. 
Enfin, dans le domaine RH, l’établissement a mis en 
œuvre le projet Octime (gestion informatisée du temps 
de travail).  

SSIAD de Nanterre (92)
Un mandat de gestion a été signé en mai dernier avec le 
CESNAF-SADAPA, gestionnaire du Service de Soins 
Infirmiers à Domicile (SSIAD) situé à Nanterre (92).

Partageant les mêmes valeurs, les deux associations 
souhaitaient entamer une collabo ration avec deux 
objectifs : améliorer la qualité d’accompagnement 
des personnes accueillie ; utiliser leurs ressources 
respectives de manière plus efficace, sur un périmètre 
élargi. A terme, ce rapprochement pourrait se traduire 
par l’intégration du CESNAF-SADAPA au sein de la 
Société Philanthropique.

Créé en 2003, le SSIAD du CESNAF-SADAPA compte 
35 salariés. Son équipe intervient sur l’ensemble de la 
ville de Nanterre. Il assure, sur prescription médicale, les 
soins de prises en charge globale des personnes de plus 
de 60 ans et/ou des personnes atteintes d’un handicap de 
moins de 60 ans.

Louis de Montferrand avec  Rémi Muzeau, maire de 
Clichy, lors des voeux 2023 de l'Hôpital Goüin

Photo, ci-dessous

Implanté à Clichy, l'hôpital Goüin prend en 
charge des patients adultes en soins de suite et 
de réadaptation (94 lits). Il comporte également 
un Centre de santé géré en partenariat avec la 
municipalité clichoise. 
La Société Philanthropique a par ailleurs noué 
un partenariat avec le  CESNAF-SADAPA 
concernant la gestion de son Service de Soins 
Infirmiers à Domicile (SSIAD) situé à Nanterre 
(92). Une exploration dans l'univers de l'aide à 
domicile.
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LVS & FEJA

La Société Philanthropique gère environ 700 
logements dits "à vocation sociale", répartis au 
sein de 15 immeubles implantés à Paris et dans 
la petite couronne. Elle accueille également des 
étudiants et jeunes actifs dans trois foyers situés 
dans la capitale, un dernier foyer étant en cours 
de transformation.

Foyers d'Etudiants et de jeunes Actifs (FEJA)
L’année 2022 a été marquée, au sein des Foyers 
d’Etudiants et de jeunes Actifs Feuillantines, CAI et 
Arenberg, par une relance de la dynamique de leurs 
équipes avec le recrutement de nouveaux chefs de 
services.
Ces trois établissements proposent par ailleurs une 
nouvelle prestation à leurs résidents : le Wi-Fi haut 
débit. Les efforts se sont également poursuivis afin 
d’améliorer l’optimisation du taux d’occupation et la 
gestion des impayés de redevance. Enfin, plusieurs 
chambres et salles d’eau ont été rénovés ainsi le chantier 
de mise à niveau des parties communes d’Arenberg 
s’est poursuivi : éclairage écologique, changements des 
portes coupe-feu.

Logements à Vocation Sociale (LVS)
Du côté des logements à vocation sociale, un nouvel 
outil internet a été mis en œuvre afin de permettre aux 
demandeurs d’identifier les logements disponibles ainsi 
que leurs caractéristiques. Des travaux de remise aux 
normes électriques, gaz et ventilation ont été effectués 
dans l’ensemble des logements de six immeubles (voir 
p. 12). 

Enfin, la phase d’étude des travaux de rénovation et 
d’aménagement de l’immeuble de la rue Joseph Gaillard, 
à Vincennes, a été validée. Un chantier important qui 
devrait se dérouler courant 2023 (voir photo ci-dessus).

FAITS MARQUANTS

L'immeuble de la rue 
Joseph-Gaillard, à Vincennes

Photo, ci-dessous

La cuisine du CAI, (Paris 14)s
Photo, ci-dessous



LES DIRECTEURS RÉUNIS 
EN SÉMINAIRE
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Les directeurs et le CODIR de la Société 
Philanthropique en séminaire à Cannes 

en septembre 2022

Photo, ci-dessus

En septembrte dernier, l'ensemble des directeurs 
et le Comité de Direction (CODIR) de la Société 
Philanthropique s'est retrouvé lors d'un séminaire de 
trois jours à Cannes (06). Un évènement qui se déroule 
tous les deux ans en alternance avec le séminaire des 
administrateurs. Plusieurs sujets importants ont été 
abordés et travaillés à cette occasion, en particulier la 

nouvelle organisation en pôles mise en oeuvre au sein 
de l'association et la future structuration des fonctions 
supports (voir p. 10). Les temps de travail ont été 
ponctués par des moments conviviaux  indispensables 
pour la cohésion de l'ensemble de l'équipe de direction 
de l'association.
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5
LE BILAN
DU SIÈGE



"L’association continue à 
moderniser la relation salarié/
employeur avec la mise en 
place de Tempo et l’objectif 
d’un système d’information 
des ressources humaines en 
2025."

Cécile Berger, Directrice 
des Ressources Humaines

LES RESSOURCES HUMAINES
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En 2022, et plus encore au début 2023, l’équipe de 
la Direction des Ressources Humaines (DRH) est 
entée dans une démarche intense de digitalisation 
avec plusieurs projets en cours : la gestion des 
temps et des activités avec TEMPO déployé sur 
2022 et 2023, la digitalisation totale du système 
de paie prévue pour 2024 et la structuration d’un 
système informatisé global des ressources humaines 
à l’horizon 2025.

L’année 2022 a aussi celle de la préparation à 
l’intégration des 200 salariés du Pôle Handicap Serge 
Dassault (PHSD) Ce travail d’accompagnement des 
nouvelles équipes se poursuivra sur l’année 2023 
avec la fusion définitive en juin.
Dans le domaine du recrutement, face à la pénurie 
de professionnels dans notre secteur d’activités, 
l’association a accentué sa participation à des salons 
professionnels afin d’être davantage visible. Elle a 
aussi continué a développer son effectif d’apprentis 
avec 31 apprentis fin décembre. 
Pour faire face à la concurrence d’autres employeurs, 

la Société Philanthropique a mis en place une 
mesure salariale spécifique pour les infirmiers 
afin de préserver le fonctionnement de certains 
établissements. Elle a également expérimenté une 
prime d’installation pour la signature d’un CDI IDE.
Dans le prolongement de la signature de l’accord 
NAO début 2022, l’association a avancé sur la 
négociation d’un accord de revalorisation des 
métiers de l’accompagnement direct, sans toutefois 
aboutir à ce jour sur la signature d’un accord. 

Dans le domaine des relations sociales, un accord 
de méthode relatif au dialogue social et aux 
négociations a été signé les organisations syndicales 
représentatives le 16.03.2022. 
Enfin, en partenariat avec Action Logement, la 
DRH a renforcé sa communication en direction des 
salariés concernant les dispositifs proposés par le 
1% logement, en lien avec la commission logement 
du CSE.  Cela a permis de loger plus de onze 
familles en 2022 contre deux en 2021. 

Un temps de travail lors de la 
journée du Siège en mai 2022

Photo, ci-dessous



Bilan social - les chiffres 2022
Effectifs au 31.12.2022 

Nombre de salariés : : 1 093
Nombre d'ETP : 976
Nombre de CDI : 910 

Répartition par filières métiers
• Administrative : 130
• Direction : 22
• Educative et sociale : 275
• Logistique : 203
• Médicale : 20
• Soignant : 326

LES CHIFFRES DE LA DRH
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Travailleurs handicapés

En 2022, la Société 
Philanthropique a rempli 
son obligation d'emploi 
de travailleurs handicapés 
en interne avec 54,65 
bénéficiaires. 

Versements DOETH 
• 2019 28 103 €
• 2020 7 372 €
• 2021 7 452 €
• 2022        0   €



"En trois ans, la Société Philan-
thropique a construit un 
système d’information 
moderne et sécurisé, mettant 
à la disposition des salariés 
des outils de travail adaptés. "

Elie Chkaiban, Directeur 
des Systèmes d'Information
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LES SYSTÈMES  
D'INFORMATION
La rénovation des systèmes d'information (SI) de 
la Société Philanthropique s'est poursuivie en 2022 
pour la 3ème année consécutive, en particulier avec 
les applications Linéa, gestion de la relation avec 
la personne accompagnée (voir p.11) et Tempo, 
gestion en ligne gestion des temps et des activités 
(voir p.11).

Les principaux objectifs de la Direction des 
systèmes d’information sont de mettre à disposition 
des salariés des logiciels métier et de gestion 
adaptés, et de sécuriser l'accès aux données et les 
échanges tout en assurant la continuité de l'activité. 
Tous les établissements sont désormais équipés 
de réseaux informatiques sécurisés. L’usage de la 
messagerie associative est désormais entré dans 

le quotidien des professionnels. Le déploiement 
des outils collaboratifs Microsoft 365 permet 
notamment le développement du travail à distance 
et le maintien du contact avec l’entourage des 
personnes accompagnées. 

Un audit a été mené en matière de cybersécurité 
suivi d’un plan d’amélioration. Un portail dédié 
a été mis à disposition de tous les salariés pour 
partager les bonnes pratiques dans ce domaine. 
L’objectif est de bloquer les tentatives d’intrusion 
malveillantes qui se produisent régulièrement. 
Autre projet en cours : la création d’un « data center 
» regroupant toutes nos données et applications et 
la création d’un annuaire informatique unique des 
salariés. 



LE BILAN FINANCIER
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Après deux années au cours desquelles 
l’activité a été fortement marquée par la 
crise Covid et ses répercussions, l’année 
2022 a vu un relatif retour à la normale. 
Les taux d’occupation des établissements 
qui avaient été les plus touchés sont repartis 
à la hausse dans le champ des personnes 
handicapées et dans une moindre mesure 
dans le champ des personnes âgées et du 
sanitaire. 

Mais le niveau de l’inflation, peu ou pas 
financé par les financeurs publics, a eu 
un impact défavorable sur les comptes de 
l’association en 2022, qui va perdurer en 
2023. 
Malgré un nouveau résultat déficitaire 
en 2022, l’association reste très solide 
financièrement. Elle a la capacité financière 
de porter le développement en cours.

La Direction administrative et 
financière, au siège de l'association

Photos pages droite et gauche



"Grâce à la belle dynamique 
engagée au sein des équipes 
financières de l’association, 
dans les établissements et au 
siège, les comptes de l’associa-
tion ont été clôturés plus
rapidement cette année."

Sylvie Moulin, Directrice  
Administrative et Financière
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Le résultat 2022 ressort en déficit de 1 407 K€. 
Malgré une amélioration des taux d’occupation dans 
la plupart des établissements, il est en dégradation 
par rapport au résultat 2021 en raison du contexte 
d’inflation et d’augmentation des charges de 
personnel.
Les produits de tarification et subventions affichent 
une augmentation de 5.7% par rapport au réel 2021. 
Le champ du handicap enfants représente à lui seul 
75% de cette augmentation, avec l’effet combiné 
du financement des mesures de revalorisations 
salariales liées au Ségur, de la prise en compte 
d’une partie de l’inflation et d’un meilleur taux 
d’occupation. 
L’augmentation des autres produits vient notamment 
des loyers des Logements à Vocation Sociale et 
des Foyers pour Etudiants et Jeunes Actifs et de la 
location de Marjolin. 
Les reprises de provisions et fonds dédiés reviennent 
à un niveau plus habituel, après l’augmentation 
temporaire de 2021. 

Les charges de personnel augmentent de 7.6%. Il 
s’agit principalement de l’effet des revalorisations 
salariales suite à la crise Covid : 
• L’indemnité Laforcade de 238 € bruts mensuels, 
versée à compter de novembre 2021 pour tous les 
salariés du champ du handicap,
• La revalorisation « filière socio-éducative » de 
238 € bruts mensuels pour les établissements de 
protection de l’enfance et précarité, à compter 
d’avril 2022, 

L’augmentation de 3% de la valeur du point, 
rétroactivement au 01/07/2022, ainsi que celle de 
la valeur du SMIC de 5.8% en moyenne annuelle 
contribuent également à cette évolution. 

Au titre de l’année 2022, l’ensemble des 
revalorisations salariales Ségur représentent un 
montant chargé de l’ordre de 4.2 M€.
Les autres achats et charges externes augmentent de 
5.7%, sous l’effet de l’inflation : les établissements 
ont été confrontés à une augmentation des coûts de 
l’énergie de 17%, et de la restauration de 5.4%, soit 
un impact sur ces postes de près de 800 K€. Avec 
des taux directeurs appliqués par les financeurs 
entre -0.5% et +1.5%, l’inflation n’a pratiquement 
pas été financée. Seuls les champs du sanitaire et du 
handicap enfants ont fait l’objet de compléments de 
financement en fin d’année, avec un taux directeur 
moyen de 2.35% pour le handicap enfants.

Les dotations aux amortissements sont stables, à 
6.8 M€. Les provisions pour fonds dédiés sont par 
nature très fluctuantes, en fonction de la date de 
réception des financements dédiés. Elles baissent 
fortement entre 2021 et 2022. 

En conséquence, le résultat d’exploitation est 
déficitaire, à 1 430 K€. 

Le résultat financier s’améliore légèrement du fait 
de la fin de certains emprunts.

Le résultat exceptionnel et non récurrent intègre 
la comptabilisation de deux legs acceptés par le 
comité d’administration en 2022, pour un impact 
résultat de +402 K€. 
Il est également impacté par le produit de la vente 
de terres au Mesnil Amelot pour 293 K€ et par la 
dépréciation de titres, en lien avec la baisse des 
marchés financiers, pour 83 K€.



Evolution des charges sur 2020, 2021 et 2022
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FONDS PROPRES,   
PROVISIONS
& FONDS DÉDIÉS

EMPRUNTS 
ET DEPÔTS

DETTES

IMMOBILISATIONS
INCORPORELLES ET 

CORPORELLES

IMMOBILISATIONS
FINANCIÈRES

CRÉANCES CLIENTS 
ET AUTRE CRÉANCES

TRÉSORERIE

Avec une forte progression ces 3 dernières années, le domaine des personnes 
handicapées devient le plus important de l’association, en cohérence avec les 
orientations du projet associatif. Il représente à présent 33% des charges des 
établissements. 

Le total du bilan est stable entre 2021 et 2022, légèrement inférieur à 117 M€. La 
structure bilancielle reste très solide, avec un montant des fonds propres, provisions 
et fonds dédiés de près de 90 M€, et un niveau d’endettement très faible. 
La trésorerie s’est redressée en 2022, et revient à son niveau de 2020.

L’association a investi 5.5 M€ en 2022. Au-delà des investissements de 
renouvellement courants, les principaux projets correspondent au programme de 
rénovation des Logements à Vocation Sociale, pour 1.6 M€ et à la rénovation du 
pavillon de Brunoy, pour 0.4 M€.  



"Avec la création d'une 
direction et d'une commis-
sionDéveloppement, la Société 
Philanthropique se donne les 
moyens de mettre en oeuvre 
l'un des axes majeurs du Projet 
Associatif"

Virginie Desvignes, Directrice 
du Développement, de la 
Qualité et de l'Immobilier

DÉVELOPPEMENT, QUALITÉ 
ET IMMOBILIER

Le développement de la Société Philanthropique se 
poursuit avec 11 projets actuellement en cours. La 
phase d’élaboration d’un projet est une opportunité 
institutionnelle d’impliquer les professionnels et les 
personnes concernées à la réflexion et de générer une 
adhésion aux orientations définies.
Cette année a vu la création de la Direction 
développement, qualité et immobilier ainsi que de la 
Commission Développement, présidée par Marie Debry, 
membre du Comité d’Administration. Cette direction est 

composé de Patricia Battini, responsable qualité, et d’un 
chargé de mission qualité qui pilotera dans les prochains 
mois les évaluations externes des établissements de 
l’association. 
Pour le patrimoine associatif, Camille Panon, Directrice de 
l’immobilier et Etienne Papillon, responsable technique, 
sont en charge avec les directeurs d’établissements 
des projets de travaux, tant les réhabilitations que les 
créations de nouveaux services ou établissements.

"Les outils de la communi-
cation ont participé, depuis 
quatre ans, à la construction 
d'une véritable communauté 
professionnelle"

Jérôme Vachon, Directeur de 
la Communication et des 
Relations avec le Comité 
d'Administration
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DETTES

COMMUNICATION ET RELATIONS AVEC 
LE COMITÉ D'ADMINISTRATION
La Direction de la Communication et des Relations avec 
le Comité d'Administration a vécu en 2022 une année de 
transition après le départ de brigitte Vigroux. 
Dans le domaine de la Communication, il s'agit d'une 
période charnière en vue de préparer le futur plan 
de communication qui sera articulé, en 2024, sur la 
prochaine version du Projet Associatif.

En ce qui concerne les Relations avec le Comité 
d'Administration, une modernisation des outils et des 
processus a été mise en oeuvre qui devrait permettre de 
d'amélorer le fonctionnement des principaux temps de 
la vie associative et des relations avec les membres de 
l'Association. 
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6
LA VIE DE

L'ASSOCIATION



LES ADMINISTRATEURS S'ENGAGENT 
DANS LES CVS 
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Avec la réforme d'avril 2022, entrée en 
vigueur le 1er janvier 2023, les Conseils 
de la Vie Sociale (CVS) devienent plus 
que jamais l'instance centrale d'échanges 
au sein des établissements de la Société 
Philanthropique. Les administrateurs 
de l'Association y sont désormais très 
impliqués.

Pour rappel, le CVS est une instance 
qui vise à associer les usagers à 
l'organisation des établissements sociaux 
et médico-sociaux dans lesquels ils sont 
accueillis. Ses membres se réunissent 
dans le but d’émettre des avis et de 
faire des propositions sur toute question 
en lien avec le fonctionnement de 
l’établissement ou du service. 

Le CVS doit comprendre au moins :
• deux représentants des personnes 
accompagnées ;
• un représentant élu des professionnels 
employés par l'établissement ou le 
service ;

• un représentant de l'organisme 
gestionnaire.
Ainsi que, selon les cas, des représentant 
des personnes accompagnées, des 
familles ou des proches aidants, des 
représentants légaux des personnes 
accompagnées... 

Le texte instaure également l’obligation 
d’élaborer un règlement intérieur interne 
au CVS et élargit ses compétences. 
Ainsi, la consultation du CVS devient 
obligatoire sur de nouvelles questions de 
fonctionnement de l’établissement ou du 
service.

En Mars 2022, le Comité 
d'Administration, réunit en séminaire, 
a décidé de mettre l'accent sur la 
participation des administrateurs aux 
CVS, prenant acte dans le même temps 
de la disparition des anciens Comités de 
Suivi de l'Activité (CSA) qui n'existaient 
que dans les établissements les plus 
importants.

Le séminaire des 
administrateurs d'avril 2022

Photo, ci-dessus
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Assemblée générale de juin 2022 
et hommage pour le départ de 

Brigitte Vigroux, Conseillère 
du Président et ancienne  

Directrice Générale 
de l'Association 

Photos ci-contre



LA COMMISSION DÉVELOPPEMENT 
PREND SES MARQUES

LE COMITÉ D'ADMINISTRATION 
ACCUEILLE LA FAMILLE DASSAULT 
Avec la fusion en juin du Pôle Handicap Serge 
Dassault et de la Société Philanthropique, 
c'est tout naturellement que le Comité 
d'Administration accueillera en son sein des 
membres de la famille Dassault.

Le traité de fusion entre la Société Philanthropique 
et le Pôle Handicap Serge Dassault  prévoit en 
effet que Laurent Dassault, Président du Pôle 
Handicap Serge Dassault, et Marie-Hélène 
Habert, Présidente de la Fondation Serge Dassault, 

deviennent membres du Comité d'Administration 
de la Société Philanthropique.

L'Association maintient ainsi la longue tradition 
consistant à créer et maintenir des liens avec les 
familles ayant contribué à son développement de 
façon importante par des dons, des legs ou des 
regroupements, à l'image des familles Goüin, 
Ladoucette ou encore Greffulhe. Et aujourd'hui 
Dassault. 
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Créée lors du séminaire des administrateurs 
d'avril 2022, la Commission Développement 
de la Société Philanthropique a commencé à 
piloter les nombreux projets de développement 
menés au sein de l'association. 

La Commission Développement s'ajoute aux 
autres commission  déléguées du Comité 
d'Administration que sont notamment les 
commissions Financière, Ressources Humaines 
et des Personnes Accompagnées. Présidée par 
Marie Debry, administratrice, elle assure le suivi 

de l'ensemble des projets de développement et 
élabore des recommandations à destination du 
Comité d'Administration, décisionnaire final.

L'interlocuteur opérationnel de la Commission 
Développement à la Direction Générale est la 
Direction Développement, Qualité et Immobilier. 
Cette nouvelle direction est pilotée depuis janvier 
2023 par Virginie Desvignes qui était auparavant 
directrice générale du Pôle Handicap Serge 
Dassault. 

Laurent Dassault accueilli au siège 
de la Société Philanthropique

Photo, ci-contre
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8
LES PROJETS DE  

RÉSOLUTIONS
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Projet de résolution n°1
L’Assemblée Générale approuve les comptes annuels de l’exercice 2022 

tels qu’ils viennent de lui être présentés. 

Projet de résolution n° 2 
L’Assemblée Générale approuve l’affectation du résultat 2022, un déficit 
de 630 334,67 € qui porte exclusivement sur le résultat de l’activité non 
conventionnée de l’association et du secteur sanitaire, au report à nouveau.

Projet de Résolution n° 3
 L’Assemblée Générale valide le renouvellement pour 3 ans du mandat de 

Madame Marie-Liesse de Vogüe dont le mandat arrive à échéance. 

Projet de Résolution N° 4
L’Assemblée Générale valide le renouvellement pour 3 ans du mandat de 
Madame Aude Terray dont le mandat arrive à échéance. 

Projet de Résolution N° 5
L’Assemblée Générale valide le renouvellement pour 3 ans du mandat de 

Monsieur Jean-Ghislain Lepic dont le mandat arrive à échéance. 

Projet de Résolution N° 6
L’Assemblée Générale valide le renouvellement pour 3 ans du mandat de 
Monsieur Jean de Bodman dont le mandat arrive à échéance. 

Projet de Résolution N°7 
L’Assemblée Générale valide la nomination à un mandat d’administrateur 

pour 3 ans de Madame Marie-Hélène Habert*. 

Projet de Résolution N° 8
L’Assemblée Générale valide la nomination à un mandat d’administrateur 
pour 3 ans de Monsieur Laurent Dassault*.

Projet de Résolution n° 9
 L’Assemblée Générale valide la nomination à un mandat d’administrateur 

pour 3 ans de Madame Adélaïde de Casson

Projet de Résolution N° 10 
L’Assemblée Générale approuve la conclusion, entre la Société 
Philanthropique et le GIE Diag’Imagerie, du bail emphytéotique concernant 
les locaux situés au sein de l’Hôpital Gouïn dans lesquels sera installé le 
Centre d’Imagerie Médical exploité par ledit GIE.
* Sous réserve que l'AGE qui suit cette AGO approuve la fusion avec le Pôle Handicap Serge Dassault, ce qui de droit 
les rendra membres de la Société Philanthropique.

Après approbation par le Comité d’administration du 12 avril 2023, neuf 
projets de résolutions sont proposés à l’approbation de l’Assemblée Générale 

du 12 juin 2023.
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